



associatif

Vive la Chute à Pamiers !

Par Benoit Laurent

Nous sommes en 2011, dans toute la France, le parachutisme est inaccessible aux sourds.

Toute la France? Non! Un club peuplé d'irréductibles passionnés résiste encore et toujours aux idées reçues ; «Vive la Chute», le seul club qui propose une formation adaptée aux sourds depuis 2006 et qui débarque pour la première fois à Pamiers.

Dimanche 21 août 2011, trente individus arrivent à la DZ de Pamiers. Leur point commun ? Ils sont tous membres ou proches du club Vive La Chute. Ils viennent de toute la France pour profiter de la semaine de beau temps qui s'annonce. Le rassemblement n'est pas fortuit et découle de l'organisation d'une rencontre entre des pratiquants réguliers et de nouveaux arrivants venant effectuer leurs premiers sauts PAC sur fond de boogie de Pamiers. Rien ne distingue

au premier abord les stagiaires PAC des autres parachutistes, mais on découvre bien vite qu'ils ne s'expriment pas de la même manière. En effet Clémence, Marion, Julien, Lionel et Vivien sont sourds et communiquent en LSF (Langue des Signes Française).

Si la surdité est normalement rédhitoire pour la pratique du parachutisme, la Fédération Française de Parachutisme soutient à plus d'un titre le club dans sa démarche de formation et d'accompagnement des sourds jusqu'à l'autonomie :

- Validation par la DTN* du cursus adapté en LSF et guidage avec radios vibrantes.
- Aptitudes médicales par dérogation sur dossiers étudiés par Michel GUIAVARCH (médecin fédéral) en charge, entre autres,

(* DTN : Direction Technique Nationale
DRJS : Direction Régionale de la Jeunesse et des Sports . CNDS : Centre National pour le Développement du Sport

du suivi des pratiquants sourds.

■ Financement et soutien essentiel de la Ligue Île-de-France de parachutisme via une aide de l'État que la DRJS* attribue chaque année au titre des projets CNDS*.

Depuis le premier stage à Gap où la pratique des sourds est solidement implantée et se poursuit avec une prise en compte très ouverte de la part de l'équipe du centre (voir ParaMag n°237 de février 2007), Vive La Chute a formé 25 stagiaires sourds et leur a permis de progresser jusqu'à l'autonomie (12 brevets A, 8 brevets B et 7 B2).

Et comment se passe la communication entre sourds et entendants ?

Chacun se débrouille avec ses propres moyens, mimés, expressions du visage, et de plus en plus de membres du Club parviennent à se faire comprendre. Mais dans le hangar et dans l'avion, plus la semaine avance, plus les habitués du centre nous interrogent sur des signes et mobilisent leurs mains pour partager la vie de ces nouveaux copains de chute dont le staff de Pamiers, Président en tête !

Plusieurs responsables de "Vive La Chute" se forment depuis 5 ans chez VISUEL, la grande école de LSF et "signent" à un niveau courant. Emmanuelle COURTOIS, en charge de la partie traduction en LSF, assume depuis des années celle de la formation premier saut. Cette année à Pamiers, le Club a bénéficié en plus du soutien de deux interprètes professionnels : Noémie et Chrysostome qui, ne connaissant pourtant pas le parachutisme, ont accepté de participer bénévolement à ce projet.

La partie théorique très lourde, car intégralement traduite en LSF, est cette année, répartie sur deux jours pour être plus digeste et laisser une demi-journée entière aux répétitions au sol du circuit sous voile. Dès le mardi, après deux jours de briefings, les premiers sauts PAC commencent et s'enchaîneront jusqu'à la fin de la semaine.

L'implication exceptionnelle du centre de Pamiers, des moniteurs PAC du centre (Aymeric BRAGHETTO et Alexandre JAME) et de Manu SARRAZIN (membre des équipes de France à 4 et à 8, triple champion du monde de vol relatif) dans cette formation un peu particulière fera que la majorité des PAC pourront être terminées sans encombre malgré une météo un peu chaotique. Jean-Bernard MENGES (Mengeo), Directeur Technique, a non seulement



Briefing de sortie, pour initiation B2 de Thierry - Photo Ludovic Roux



Un groupe de sourds à l'embarquement - De gauche à droite et de haut en bas : Eric, Thierry, Marion, Lionel et Martin. - Photo Emilie Dussourd

accepté d'intégrer à Pamiers la pratique des sourds avec la spécificité sous voile, mais a aussi partagé le guidage avec radios vibrantes dès le deuxième jour, une implication personnelle exceptionnelle pour le développement du parachutisme sourds dans la Région de Toulouse.

Notre sport compte aujourd'hui cinq nouvelles têtes !!! Et les sourires apparus sur les visages après les premiers posés ne sont pas prêts de s'effacer.

A peine arrivés, ils ne pensent qu'à une chose : y retourner ! Bienvenue au club et bienvenue dans le ciel.

En parallèle des sauts PAC, les stagiaires sourds des années précédentes progressent et ont obtenu le brevet A pour David, le B pour Martin et le B2 pour Thierry ! Cette semaine aura aussi été l'occasion d'organiser des sauts en tandem pour les proches, conjoints ou amis des sourds qui pour

Article paru dans
paramag
N°293 - Octobre 2011
www.paramag.fr



ASSOCIATIF



Le groupe Vive La Chute au complet - Photo Ludovic Roux

l'occasion auront pu goûter aux joies de la chute libre avec un effort exceptionnel du CEPS de Pamiers.

Mais Vive la chute, ce n'est pas que de la PAC sourds...
Presque toutes les disciplines sont représentées dans le club, le déplacement à Pamiers est l'occasion de se retrouver entre sourds et entendants pour partager de nombreux sauts.

■ L'équipe de VR4 Bipol'Air a pu profiter des planches, du Pilatus et du Cessna Caravan pour améliorer sa technique en vue des compétitions de 2012 (les débriefings étant assurés par Manu SARRAZIN et Mathieu BERNIER qui n'ont pas voulu se reposer entre les sauts école).

■ Les nouveaux tubes du club ont également pris l'air afin d'être inspectés sous tous les angles, certains les observant tête en haut pendant que d'autres vérifiaient les coutures tête en bas.

■ Les membres du club ont pu découvrir la campagne environnante au terme de tracks plus efficaces que prévu...

■ Et les wingsuiteurs étaient également de sortie, piaffant d'impatience avant l'arrivée de Gert MICHIELS, un des loadmaster du boogie de la fin de la semaine.

De nombreux sauts, une bonne ambiance, une formation PAC aboutie, le boogie de Pamiers en fin de semaine, des repas au camping dignes des dernières pages des albums d'Astérix... Que demander de plus ?

Un merci tout particulier au nom de Vive La Chute à Jean-Bernard MENGES ainsi qu'à Franck BUISSON et Manu SARRA-

ZIN qui ont soutenu l'initiative depuis le début. Comme ils l'ont exprimé pendant le pot de l'amitié offert par le centre, cette expérience a permis de montrer que le partage a été à double sens. Merci au Docteur Michel GUIAVARCH pour sa participation au suivi des stagiaires qui ont eu un accompagnement médical digne des athlètes de haut niveau.

L'organisation et l'accueil ont été sans faille, une grande réussite !
Merci à tous et à l'année prochaine !

Signalons pour finir la présence de France 3 National qui a dépêché une équipe pour faire un reportage sur la

formation PAC sourds de cette année en plus d'un reportage sur la wingsuit et le boogie de Pamiers.
Le parachutisme est définitivement à l'honneur sur les écrans de cet été 2011 !! ■



Reportage France 3 :

http://www.youtube.com/watch?v=5-qcU_XDeIU

Nout Skywear
habille les paras

www.nout-skywear.com

nout